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Концерт в честь Дня Конституции
15 декабря в актовом зале Кабардино-Балкарского

ГАУ  состоялся праздничный концерт, посвящён-
ный Дню Конституции Российской Федерации.

Организатором мероприятия выступило Управление
по взаимодействию с институтами гражданского обще-
ства и делам национальностей Кабардино-Балкарской
Республики.

Торжественную часть вечера приветственными сло-
вами открыли ректор аграрного вуза Аслан Апажев и ру-
ководитель управления Анзор Курашинов.

А. Апажев поздравил с праздником всех присут-
ствующих в зале от лица студенчества и преподавате-
лей Кабардино-Балкарского ГАУ, пожелал благополучия,
мира, процветания и призвал быть не просто патриота-
ми своего государства, а знать, чтить и соблюдать все
конституционные нормы.

А. Курашинов напомнил, что  основополагающий до-
кумент нашей страны начинается словами: "Мы – много-
национальный народ!".

"По-моему, эти несколько слов вбирают в себя всю
суть этого документа", – подчеркнул Анзор Владимиро-

Студенческий актив Кабардино-Балкарского ГАУ
вместе с ректором Асланом Апажевым приняли уча-
стие в ежегодной передаче "Прямая линия с Главой
Кабардино-Балкарской Республики".

20 декабря представители учащейся молодежи, СМИ,
ведущих общественных, религиозных, правозащитных
организаций, аграрного сектора, Союза промышленни-
ков и предпринимателей, Союза женщин, ветераны, на-
ционально-культурных центров, Общественной палаты
КБР, спортсмены собрались в студии, чтобы принять
участие в традиционной передаче, прошедшей в пря-
мом эфире.

Продолжая тему развития сельского хозяйства и
агрообразования, Аслан Апажев поблагодарил Юрия
Кокова за оказанную поддержку при прохождении

Кабардино-Балкарским ГАУ плановой проверки Рособрнад-
зора и процедуры государственной аккредитации.
Ректор аграрного вуза поинтересовался, не найдётся ли
в плотном графике руководителя республики времени
для того, чтобы, учитывая большой практический опыт
работы в органах государственной власти, прочитать не-
сколько лекций для студентов института управления.
На что Коков, сославшись на сильную занятость, не исклю-
чил такую возможность только после выхода на пенсию.

Вопрос о развитии при образовательных учрежде-
ниях приусадебных участков, на которых школьники смог-
ли бы приобщиться к сельскохозяйственной деятельно-
сти, был поддержан Главой республики, который отме-
тил, что подобные школы  в настоящее время суще-
ствуют, и эту тенденцию следует развивать.

вич и высказал мнение, что Конституция РФ – самая
продвинутая и демократичная, дающая возможность
людям существовать в мире, добре и согласии.

Организаторы мероприятия отметили большую роль,
которую играют общественные организации в обществен-
но-политической жизни республики.

За большой вклад в гармонизацию межнациональных
отношений и сохранение традиционной культуры наро-
дов Кабардино-Балкарии благодарности были вручены
главе Фонда культуры КБР Владимиру Ворокову и руко-
водителям национальных культурных центров КБР.

После завершения церемонии награждения начался
восхитительный концерт, отразивший пёстрое многооб-
разие национальных традиций народов, проживающих
на территории нашей республики.

Здесь было всё: и нежность девичьего танца горя-
нок, и чёткий ритм кавказских барабанов, и яркий каза-
чий хоровод из песен и танцев. Звонкий перебор совре-
менных композиций чередовался с вдумчивой деклама-
цией стихов. Но все номера объединяло одно – беско-
нечная любовь к Родине, к России.

Зарема Курашинова

Прямая линия с Главой Кабардино-Балкарии
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Официальный визит был организован в рамках
договора о культурно-образовательном сотруд-
ничестве и посвящен 85-летнему юбилею

Абхазского государственного университета и 100-летне-
му юбилею народного поэта Абхазии Баграта Шинкуба.

12 декабря гости из Абхазии вместе со студентами и
преподавателями Кабардино-Балкарского ГАУ возложи-
ли цветы к памятнику добровольцам, отстоявшим сво-
боду Абхазии.

Делегация побывала в Доме-музее Кайсына Кулиева.
Директор музея Фатима Кулиева и внучка поэта Лейла
Жашуева  провели для гостей познавательную экскур-
сию, рассказали об основных вехах в жизни и творче-
стве великого поэта, 100-летие которого республика от-
метила в ноябре этого года. В этот же день члены абхазс-
кой делегации смогли насладиться красотой Голубых озёр
и Черекского ущелья.

13 декабря представителей Абхазии чествовали чле-
ны национально-культурных центров республики вмес-
те с председателем Кабардино-Балкарского фонда
культуры Владимиром Вороковым.

14 декабря состоялась дружеская встреча студентов и
преподавателей Кабардино-Балкарского ГАУ с предста-
вителями Абхазского государственного университета.

Мероприятие открыла руководитель международного
центра аграрного вуза, глава Абхазского национального
культурного центра в КБР, завкафедрой педагогики про-
фессионального обуче-
ния и русского языка
Кабардино-Балкарского
ГАУ Инга Гучапшева:
"Наша сегодняшняя
встреча подтверждает
результативность дого-
вора, заключённого
между нашими универ-
ситетами. Я от всей
души хочу поблагода-
рить ректоров Кабарди-
но-Балкарского ГАУ Ас-
лана Апажева и Абхазс-
кого госуниверситета
Алеко Гварамия за их
активное содействие в
укреплении научно-

образовательных связей между народами Абхазии и
Кабардино-Балкарии". "Лучшие сыны Кабардино-Балка-
рии сохранили свободу Абхазии. Одна из самых люби-
мых нальчанами площадей – это площадь Абхазии. Одни
из самых желанных гостей и в нашем вузе, и в нашей
республике – это абхазцы. Спасибо вам за это",  – обра-
тилась к собравшимся Инга Раульевна.

От лица руководства аграрного вуза представителей
абхазского университета  приветствовал проректор по
науке Анзор Езаов: "К нам приехали не просто коллеги,
а наши братья и сёстры. В первую очередь, отрадно ви-
деть в стенах нашего вуза абхазских студентов. Надеем-
ся, что молодёжь сохранит и преумножит те традиции
братских отношений и сотрудничества, которые заложи-
ли в нас предки. Наши народы многое объединяет: и го-
речь войны, и радость победы, и сегодняшняя дружба,
которую мы достойно пронесём через годы. Оглядываясь
назад, мы с уверенностью смотрим в будущее. Ведь фун-
даментом дружбы народов в большей степени являются
добрососедские отношения простых людей".

Декан филологического факультета Абхазского уни-
верситета Батал Хагуш попросил присутствующих по-
чтить минутой молчания память жертв 14 декабря, это
дата является в Абхазии днём траура: "Без прошлого нет
будущего, без истории нет литературы. Мы приезжаем в
Кабардино-Балкарию, чтобы залечить раны от войны и
никогда не забудем руку помощи, которую нам протяну-
ли братские народы Кавказа. В результате сплочённых
действий мы сохранили нашу Родину. В этой войне по-
гибло 94 сотрудника и студента Абхазского университе-
та, но мы смогли сохранить и восстановить его. Сегодня
это современный развивающийся вуз. Мы всегда рады
видеть в стенах нашего университета студентов из
Кабардино-Балкарии". Руководитель абхазской делегации
передал подарок от ректора АГУ ректору Кабардино-
Балкарского ГАУ Аслану Апажеву.

Гости из Абхазии подарили студентам аграрного вуза
небольшой концерт. Звучала национальная кабардинс-
кая, абхазская и турецкая музыка. Ребята из Абхазии
декламировали стихи.

За значительный вклад в развитие научно-образова-
тельного и культурного сотрудничества между универ-
ситетами и укрепление дружбы между народами Кабар-
дино-Балкарии и Абхазии благодарностями от имени рек-
тора Аслана Апажева были награждены преподаватели
АГУ Хагуш Батал Антипович, Джинджолия Диана Сера-
пионовна, Чурей Дыжын Али, Анкваб Ахра Владимиро-

вич, Габниа Дифа
Назырбеевна, Капш
Алхас Валериевич,
Джения Линда Львовна
и студенты  Габния
Елизавета, Дараселия
Милена, Колбая Лонда,
Канджи-оглы Лаша.

Встреча прошла
в тёплой, доброжела-
тельной атмосфере.
В её завершение гостям
были презентованы па-
мятные сувениры и
книги о Кабардино-
Балкарии.

Юлия Сорокина

Гости из Абхазии
Кабардино-Балкарский государственный

аграрный университет имени В.М. Кокова
посетила делегация профессорско-

преподавательского состава и студентов
Абхазского государственного университета.
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В этот день весь коллектив аг-
рарного университета во гла-

ве с ректором Асланом Апажевым,
члены семьи и друзья Б. Жерукова
возложили цветы к памятнику перед
зданием ректората. Была прочитана
поминальная молитва.

Память трагически ушедшего из
жизни ректора свято чтится в стенах
аграрного вуза. Ежегодно в этот день
ученики, друзья и родственники про-
фессора собираются в университете,
вспоминая Бориса Хажмуратовича.

Кабардино-Балкария запомнила
Бориса Жерукова как выдающегося
специалиста, учителя и наставника,
ставшего образцом творческого отно-
шения к делу. Б. Жеруков – извест-
ный учёный, внёсший значительный
вклад в развитие аграрной науки. Его
целеустремлённая жизнь проникну-
та беззаветным служением своей
стране и является прекрасным
примером для современной
молодёжи.

День памяти Бориса Жерукова

В институте экономики аграрно-
го вуза прошла уже ставшая тради-
ционной Международная научно-
практическая конференция "Устойчи-
вость развития территориальных эко-
номических систем: глобальные тен-
денции и концепции модернизации",

которая по-
с в я щ е н а
памяти про-
ф е с с о р а
Б.Х.  Жеру-
кова. В кон-
ф е р е н ц и и
приняли уча-
стие ученые,
аспиранты,
соискатели,
с т у д е н т ы
Кабардино-
Балкарского
ГАУ и Абхаз-

ского   государственного    универси-
тета.

Пленарное заседание конферен-
ции открыл директор института эко-
номики Сафарби Пшихачев. Участ-
ники конференции почтили память
Жерукова минутой молчания.

Своими воспоминаниями о
Борисе Жерукове как о человеке
с присутствующими поделился
президент Кабардино-Балкарского
ГАУ  Мухамед  Шахмурзов.

Со словами благодарности за
сохранение доброй памяти об отце
к студентам и преподавателям аграр-
ного университета обратилась дочь
профессора Жерукова Алла.

Затем последовали доклады и
научные сообщения преподавателей.

После пленарного заседания
работа конференции продолжилась
по  секциям.

Зарема Курашинова

25 декабря Кабардино-Балкарский ГАУ почтил память профессора Бориса Жерукова
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29 ноября в институте экономики состоялся ме-
тодологический семинар "Актуальные проблемы эко-
номики РФ и КБР в свете годичного собрания Вольно-
го экономического общества России, проходившего в
Государственном Кремлевском Дворце Съездов в Москве".

 Докладчик – председатель
экспертного совета при Главе
республики, заслуженный дея-
тель науки РФ, доктор эконо-
мических наук, профессор, но-
минант на звание "Лучший эко-
номист 2017 года" Пшикан
Таов.

Участниками семинара ста-
ли профессорско-преподава-
тельский состав вуза, аспиран-
ты, магистранты, студенты

старших курсов экономических направлений подготовки.
Открывая семинар, Пшикан Кесович рассказал о пред-

посылках и истории создания Вольного экономического
общества России, осветил основные вехи его развития.

31 октября 1765 года в Санкт-Петербурге было осно-
вано Вольное экономическое общество – по существу,
первая в России независимая научная и общественная
организация. Полное его название звучало так: "Импера-
торское вольное экономическое общество к поощрению
в России земледелия и домостроительства". Екатерина
II определила два главных принципа деятельности ВЭО:

- быть "Императорским" (державным) – служить рос-
сийскому государству;

- быть "Вольным" – обеспечивать независимый и
объективный подход, представляющий разнообразные
точки зрения, объединяя для этого конструктивные

силы страны: от правящих до оппозиционных.
В поле зрения Общества было множество задач, свя-

занных с рациональной организацией помещичьего и кре-
стьянского хозяйств. В его первом Уставе цель организа-
ции определялась как забота "о приращении в государ-
стве народного благополучия", а все члены организации
должны были стремиться к распространению "полезных
и нужных знаний", способствующих улучшению резуль-
татов земледельческого труда и животноводства.

Общество стало инициатором отмены крепостного
права, введения всеобщего начального образования, ро-
доначальником российской статистики, распространения
в стране новых сортов сельскохозяйственных культур, ста-
новления отечественной сыроваренной промышленнос-
ти и многого другого. После Октябрьских событий пер-
вая общественная организация российских экономистов
перестала существовать. Возрождение Общества нача-
лось в 1980-е годы. В 1992 году организации экономис-
тов было возвращено историческое название – Вольное
экономическое общество России.

Пшикан Таов обозначил приоритетные направления
развития сельского хозяйства Кабардино-Балкарии и стра-
ны в целом, подчеркнув, что для достижения хороших
результатов в агрокомплексе необходимо тесное взаимо-
действие образовательных и научных учреждений с аг-
рарными предприятиями. Был  затронут вопрос о путях
возможного снижения себестоимости сельскохозяйствен-
ной продукции. Докладчик провёл параллели прошлого
и современности через призму проблем сельскохозяй-
ственной отрасли XX и XI веков.

После завершения доклада Пшикан Кесович ответил
на вопросы из зала.

Зарема Курашинова

Между Кабардино-Балкарским государственным
аграрным университетом имени В.М. Кокова и
Курганской государственной сельскохозяйственной ака-
демией имени Т.С. Мальцева заключён договор о взаи-
мовыгодном сотрудничестве.

Кабардино-Балкарский ГАУ в лице ректора Аслана
Апажева и Курганская ГСХА в лице ректора Владимира
Левитского заключили договор, предметом которого яв-
ляется проведение совместной научно-исследовательс-
кой, научно-методической, научно-педагогической и меж-
дународной деятельности.

Договор о сотрудничестве дает возможность сторо-
нам объединить ресурсы и усилия в достижении совмес-
тных целей.

Заключение договора подразумевает:
- организацию сотрудничества в подготовке научно-

педагогических кадров и специалистов высшего профес-
сионального образования;

- организацию и проведение совместной научно-
исследовательской и опытно-экспериментальной деятель-
ности;

- организацию участия в  проведении совместных на-
учно-технических мероприятий различного уровня (сим-
позиумах, форумах, конференциях, чтениях лекций,
семинарах и пр.);

- организацию академической мобильности студентов,
аспирантов, научно-педагогических кадров в российских

Методологический семинар

Договор с Курганской ГСХА
и зарубежных вузах, организациях (обучение, стажиров-
ки, летние школы, программы и др.);

- совместные публикации в научных журналах вуза-
партнёра.

Договор заключён 7 декабря 2017 года.
Соглашениям, отражённым в подписанном докумен-

те, предшествовали переговоры представителей двух
аграрных вузов в лице проректоров Кабардино-Балкарского
ГАУ –  по учебной работе Руслана Кудаева, по науке
Анзора Езаова и проректора по науке Курганской ГСХА
Светланы Сухановой, посетившей вуз-партнёр с рабо-
чим визитом.

Юлия Сорокина
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- Сафарби
Мухамедович, где
и когда проводи-
лась конференция
и каков охват её
участников?

 Вот уже 22
года экономисты-
аграрники обсуж-
дают самые зло-
бодневные про-
блемы сельской
жизни и развития
аграрной эконо-

мики России, ближнего и дальнего зарубежья. XXII Ни-
коновские чтения прошли с 23 по 25 октября на эконо-
мическом факультете МГУ и вобрали в себя два научных
форума: Международную научно-практическую конфе-
ренцию "Экспортный потенциал АПК России: состоя-
ние и перспективы" и совместный с Лейбниц-институ-
том аграрного развития в странах с переходной экономи-
кой Международный научный семинар "Аграрная поли-
тика и государственная поддержка сельского хозяйства:
теория и практика".

Более двух сотен ведущих экспертов, ученых России,
СНГ и Германии, российские аграрии, промышленники,
представители федеральных, муниципальных органов го-
сударственной власти и общественных организаций,
представители 54 субъектов России, 30 вузов и 24 науч-
но-исследовательских институтов.

В первый день прошло пленарное заседание, на кото-
ром занимательные доклады руководителей ведущих ин-
ститутов, известных специалистов и представителей аг-
робизнеса сопровождались панельной дискуссией. Во
второй день состоялась работа в секциях: "Роль России
на мировом продовольственном рынке", "Экспортный
потенциал и конкурентоспособность продукции россий-
ского АПК", "Направления и механизмы поддержки экс-
порта сельскохозяйственной продукции и продоволь-
ствия". Третий день был полностью посвящён междуна-
родному семинару, на котором обсуждались теоретичес-
кие и практические аспекты стратегии государственной
политики и поддержки аграрного сектора России, СНГ
и стран Евросоюза (рабочие языки – английский и рус-
ский).

- Чем известен Никонов, чьё имя носит такой
серьёзный форум?

- Минуло 22 года с даты (5 октября 1995 г.), когда
трагически оборвалась жизнь ученого, замечательного че-
ловека, последнего президента ВАСХНИЛ, создавшего
институт ВИАПИ и ставшего его первым директором,
Александра Александровича Никонова. Только по про-
шествии времени осознаешь, что совершенные им дела

и научные идеи, являют собой пример патриотизма и
любви к крестьянству, из которого Александр Александ-
рович вышел, познав с раннего возраста тяжкий труд.

Его последний монументальный труд "Спираль мно-
говековой драмы: аграрная наука и политика России
(XVIII-XX вв.)", увидевший свет в октябре 1995 года,
является его духовным и научным завещанием. Здесь
спрессован трехсотлетний опыт становления и эволю-
ции аграрной науки, политики и жизнедеятельности мно-
гострадального российского крестьянства. Спецификой
работы является то, что во второй половине XX века
А.А. Никонов был непосредственным участником мно-
гих судьбоносных событий, описанных им.

- В чем особенность нынешних Никоновских
чтений?

- Президиум совета при Президенте России по стра-
тегическому развитию утвердил паспорт нового приори-
тетного проекта "Экспорт продукции АПК". Как гово-
рится в документе, целью проекта является увеличение
объема экспорта продукции АПК России в денежном
выражении до 19 млрд. долларов в 2018 году и до 21,4
млрд. долларов в 2020 году. Проект должен быть реали-
зован до декабря 2020 года.  Он предусматривает как
увеличение числа экспортеров сельхозпродукции, так и
наращивание объемов продаж существующими компа-
ниями-экспортерами. Кроме того, предполагается модер-
низировать системы обеспечения безопасности сельхоз-
продукции и ежегодно проводить не менее 200 тыс. ди-
агностических исследований для получения статусов
Международного эпизоотического бюро.

Стержневым аспектом конференции являлся приори-
тет зернопродуктового подкомплекса России.  В России
традиционно основной продовольственной зерновой
культурой является пшеница, доля посевов которой за
последние 5-7 лет составляет в зерновом клине 56-57%.
Рынок пшеницы занимает наиболее крупный сегмент
отечественного зернового рынка. Ее удельный вес в об-
щем объеме экспорта зерна превышает 70%, а в отдель-
ные годы - 80%. Россия по объему производства пшени-
цы занимает одну из лидирующих позиций в мире, усту-
пая лишь Китаю, Индии и США: на нашу страну прихо-
дится свыше 7% мирового производства пшеницы. Стра-
тегически значимо, что Россия входит в тройку круп-
нейших мировых стран-экспортеров пшеницы, ее сред-
няя доля на рынках десяти ведущих стран-потребителей
российской пшеницы достигает почти 40%.

Весьма актуальным и для КБР является то, что суще-
ствует необходимость модернизации производственных
мощностей по переработке зернопродуктов. Особенный
акцент делался на том, что неуклонный рост количествен-
ных параметров производства пшеницы не сопровожда-
ется соответствующим повышением ее качества. Более
того, располагая значительными генетическими ресур-
сами пшеницы, позволяющими в большинстве российс-
ких регионов получать зерно высокого качества, страна
производит пшеницы первого и второго классов всего
лишь около 2% от ее общего объема, что весьма скромно
для крупной зерновой державы, претендующей на одно
из первых мест среди ведущих мировых стран-экспорте-
ров зерна. Настораживает, что за последнее двадцатиле-
тие содержание клейковины в пшенице в среднем сни-
зилось на 2-3%.

Продолжение на стр. 6

Актуальные проблемы аграрной экономики
Директор института экономики Кабардино-

Балкарского ГАУ Сафарби Пшихачев – участник
конференции, посвященной памяти А.А. Никонова,
рассказал о научно-практических воззрениях,
имевших место на крупном научном форуме, и поде-
лится своими впечатлениями  об актуальных вопро-
сах развития сельского хозяйства на современном
этапе.
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2017 год для России стал рекордным по выращива-
нию и уборке зерновых культур – более 130 млн. тонн.
Внутренняя потребность страны в твердых сортах пше-
ницы почти втрое превышает объем ее производства. Во
многих регионах практически сведено на нет возделыва-
ние твердых сортов пшеницы. Удельный вес твердых сор-
тов пшеницы в валовом сборе всей пшеницы составляет
менее 1%, а в составе яровой – не превышает 3%. Внут-
ренняя потребность страны в твердых сортах пшеницы
почти втрое превышает объем ее производства.

Крайне мало выращивается мягкой пшеницы третье-
го класса с содержанием в зерне клейковины 25% и бо-
лее. Доля пшеницы четвертого класса составляет около
40% ее товарного объема, а в отдельные годы до 80%
экспорта приходится на пшеницу четвертого и пятого
классов, что существенно снижает ее конкурентоспособ-
ность на мировом рынке зерна.

Для системного решения всего круга вопросов, обо-
значенных в современной госпрограмме развития сельс-
кого хозяйства, бесспорно, возрастает роль Минсельхоза
РФ, как главного координатора по обеспечению страте-
гии развития всего АПК РФ. В контексте выполнения
нового приоритетного проекта "Экспорт продукции АПК"
в Минсельхозе РФ сформирован Центр анализа экспор-
та продукции АПК для осуществления аналитических ис-
следований рынков зарубежных стран, определения при-
оритетных ниш, а также создание единой информацион-
ной системы поддержки аграрного экспорта России.

-  Решит ли успешная реализация проекта "Экспорт
продукции АПК" все вопросы АПК России и регионов,
обеспечит ли продовольственную безопасность?

За исключением трех засушливых лет в российском
сельском хозяйстве наблюдался экономический рост. В
этих условиях появилась возможность экспорта по от-
дельным сельхозпродуктам. Если даже в суровое время
конца 20-х – начала 30-х годов XX века экспорт зерна
позволил приобрести оборудование и сельхозтехнику для
решения проблем индустриализации и коллективизации,
то сейчас богатая Россия имеет больше альтернатив, глав-
ное, разумно ими распорядиться.

Ситуация с приоритетным проектом "Экспорт про-
дукции АПК" заставляет говорить о том, что имеется ряд
непреложных вызовов: 1. Как и ранее, речь идет о выво-
зе сырых продуктов, а не продуктов глубокой переработ-
ки; 2. Круг экспортеров весьма ограничен (основная масса
малых и средних предприятий еле выживают), поэтому
акцентировалось на суровой необходимости более серь-
езной поддержки и вовлечения в круг экспортеров ма-
лых и средних сельхозпредприятий путем широкой коо-
перации и создания экспортоориентированных коопера-
тивов; 3. Следует учитывать и тот факт, что на мировых
рынках погоду делают крупные транснациональные ком-
пании, с которыми конкурировать весьма непросто, с
ними вынуждены считаться даже некоторые правитель-
ства национальных государств; 4. Нам необходимо в но-
вых условиях оптимально строить внешний и внутрен-
ний рынок, имея в виду экспорт в созвучии с внутрен-
ним продовольственным рынком, а не в ущерб ему;
5. При вступлении в ВТО Россией взято обязательство
не применять экспортных субсидий, плюс к этому хлес-
ткий обмен санкциями и контрсанкциями, что влечёт за

собой риски деятельности экспортоориентированных
субъектов хозяйствования.

В выступлениях отдельных специалистов отмечено,
что необходимо решение императивных проблем, посколь-
ку они будут еще жестче стоять перед подрастающим
поколением. Это и земельный вопрос, и земледелие, опи-
рающееся на экологичном хозяйствовании на земле, что
пока еще далеко не достигнуто. В своем выступлении я
обратил внимание коллег на то, что еще на выездной
сессии ВАСХНИЛ в Волгограде в мае 1987 академик
Никонов говорил о том, что ежегодно в Советском
Союзе теряется до двух млрд. тонн почвы в результате
ветровой и водной эрозии, а с ней теряется около 100
млн. тонн гумуса. Менее четверти века спустя академик
А.В. Петриков с группой специалистов подготовили док-
лад об эффективности использования земельных ресур-
сов в России, где системно проиллюстрировано, что весь
круг вопросов касательно восстановления плодородия
почв в постсоветский период гораздо более усугубился.
Отодвигая эти проблемы далее, мы только загоняем
болезнь внутрь.

На последующем семинаре с Институтом аграрного
развития г. Галле (Германия) проблемы господдержки,
эффективности и адресности их использования, интен-
сификации и оптимизации структуры агропромышлен-
ных систем АПК были в центре внимания. К примеру,
Германия, имея более низкую землеобеспеченность с пре-
обладанием худших по качеству почв, чем Россия, доби-
вается высоких результатов посредством реализации стра-
тегии последовательной интенсификации аграрного и аг-
ропромышленного производства при существенном пре-
обладании доли производства и экспорта животновод-
ческих продуктов глубокой переработки. То же самое
можем видеть во Франции, Голландии, Швейцарии.

- Каковы перспективы научно обоснованного разви-
тия аграрного сектора КБР в свете современных
стратегических требований? Иными словами, как
аграрии нашей республики могут позиционировать
себя в общероссийском контексте?

- Хороший задел имеется в вопросах устойчивого раз-
вития сельских территорий Кабардино-Балкарии, а так-
же развития интенсивного садоводства и овощеводства.
Нам необходимо радикально пересмотреть стратегию раз-
вития агропромышленного производства КБР до 2025 г.,
причем, детализируя, с учетом научно обоснованного ве-
дения экологически оправданных агропродовольствен-
ных систем на уровне отдельных поселений, админист-
ративных районов и республики в целом. В основе бу-
дет широкая кооперация селян, желающих хозяйствовать
эффективно, что обеспечит успешное решение задачи
повышения благосостояния жителей Кабардино-
Балкарии.

В этой связи в своем выступлении я акцентировал
внимание на необходимости перехода на вектор экологи-
чески оправданной интенсификации, что практикуется
во многих странах, имеющих развитый аграрный сектор.
К примеру, в США за последние полвека сельское хозяй-
ство и агробизнес имеют положительный торговый ба-
ланс, экспорт превышает импорт. В центре внимания
находится благополучие фермеров и обеспечение высо-
коэффективного земледелия на экологически оправдан-
ных технологиях.

Актуальные проблемы аграрной экономики
Окончание. Начало на стр. 5
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С 15 по 17 ноября в Российском государственном
аграрном университете – МСХА им. К. А. Тимирязева
прошел финальный этап III Всероссийского конкур-
са научно-исследовательских, опытно-конструктор-
ских, технологических и социальных проектов мо-
лодежи в сфере агропромышленного комплекса "АПК–
молодежь, наука, инновации".

Конкурс проходил под эгидой Общероссийской обще-
ственной организации "Национальная система развития
научной, творческой и инновационной деятельности
молодежи России "Интеграция".

Студент первого курса агрономического факультета
Кабардино-Балкарского ГАУ Заудин Битоков победил на двух
региональных этапах и прошёл в число 40 финалистов. Науч-
ное исследование Заудина, посвященное изучению агро-
биологических особенностей сортов перца сладкого за-
рубежной селекции при капельном орошении в предгор-
ной зоне КБР, было высоко оценено экспертным советом
и заняло в финале второе место.

За успехи, достигнутые представителем образователь-
ной организации в III Всероссийском Тимирязевском кон-
курсе, дипломом был награждён ректор Кабардино-

Балкарского ГАУ Аслан Апа-
жев.

За творческий вклад в
дело сохранения и восполне-
ния интеллектуального по-
тенциала России и подготов-
ку призёра заключительного
тура научного конкурса дип-
ломом была отмечена науч-
ный руководитель Заудина
Битокова, декан агрономи-
ческого факультета Ирина Ханиева.

По словам Ханиевой, тяга к науке проявилась у Зауди-
на ещё в старших классах, когда он был учеником школы
№ 9 г. Нальчика, с которой аграрный факультет тесно со-
трудничает. Поступив в Кабардино-Балкарский ГАУ, Зау-
дин продолжил заниматься наукой, углубив свои знания
уже в направлении своей будущей профессиональной де-
ятельности под руководством опытных педагогов. Отрад-
но, что это увлечение дало свои первые результаты в
таком престижном конкурсе.

Алибек Бербеков

Заудин Битоков – лауреат Тимирязевского конкурса

Эксперты от Кабардино-Балкарского ГАУ приняли
участие в итоговом совещании программы ЕС TEMPUS.

В РГАУ-
МСХА имени
К.А. Тимиря-
зева в тече-
ние двух
дней прохо-
дило сове-
щание, по-
священное
подведению
итогов дея-
тел ь н ос ти
вузов в рам-

ках программы Европейского Союза TEMPUS "Разработка
системы профессионально-общественной аккредитации
образовательных программ сельскохозяйственного профи-
ля в Российской Федерации" (PACAgro).

В обсуждении результатов приняли участие предста-
вители аграрных вузов России и Европы, в том числе экс-
перты от Кабардино-Балкарского ГАУ.

Об основных направлениях образовательных программ
Европейской Комиссии рассказала директор националь-
ного офиса Erasmus+ в России Ольга Олейникова. Выс-
тупление заместителя председателя Ассоциации "Агро-
образование" Виктора Бердышева было посвящено

направлениям развития аграрного образования в Россий-
ской Федерации.

Доклады зачитали представитель Словацкого аграр-
ного университета Елена Хорски, руководитель рабочей
группы по реализации проекта в РГАУ-МСХА имени
К.А.Тимирязева Владимир Сторчевой, директор АНО
"АРСА" Людмила Евграфова, руководитель рабочей груп-
пы проекта PACAgro Санкт-Петербургского ГАУ Виктор
Смелик, генеральный директор ООО "Русмаркетконсал-
тинг" Андрей Голохвастов.

На совещании выступили председатели экспертных
комиссий – Руслан Кудаев (Кабардино-Балкарский ГАУ),
Нина Дунченко и  Владимир Сторчевой (РГАУ-МСХА име-
ни К.А.Тимирязева). Они отметили основные достоинства
и недостатки образовательных программ сельскохозяй-
ственного профиля, которые прошли профессионально-
общественную аккредитацию.

Участники совещания единодушно решили активно
распространять результаты проекта PACAgro  в системе
аграрного образования, добиваться признания деятель-
ности созданного Агентства на российском и междуна-
родном уровнях и способствовать повышению качества
подготовки специалистов для агропромышленного комплекса
России.

Руководителю проекта от Кабардино-Балкарского ГАУ,
профессору Руслану Кудаеву было вручено свидетель-
ство об успешно прошедшей вузом в минувшем месяце
профессионально-общественной аккредитации программ
аграрного профиля.                                  Елена Яицкая

Подвели итоги

Студенты института управления Кабардино-
Балкарского ГАУ вместе с ректором Асланом Апаже-
вым стали участниками XXVI Международных Обра-
зовательных рождественских чтений на тему:
"Нравственное воспитание и будущее человечества".

В чтениях приняли участие Председатель Парламента
КБР Татьяна Егорова, Архиепископ Пятигорский и Черкес-
ский Феофелакт, председатель ДУМ КБР Хазратали Дза-
сежев, руководитель Администрации Главы КБР Мухамед
Кодзоков, председатель Комитета Парламента КБР по
образованию, науке и молодежной политике Светлана
Азикова, депутаты Парламента и члены правительства
республики.

Открывая встречу, Татьяна Егорова отметила всю важ-
ность ежегодно поднимаемых тем, вспомнила предысто-
рию Образовательных парламентских чтений и выразила
уверенность в том, что именно с молодёжи начинается

Нравственное воспитание
и будущее человечества

культура. Продолжая тему нравственного воспитания, с
докладом выступила Светлана Азикова, которая, в свою
очередь, подчеркнула, что именно многовековые тради-
ции народов Кабардино-Балкарии могут направить на вер-
ный путь современную молодежь. Она призвала мобили-
зовать все силы для того, чтобы воспитать современное
молодое поколение в правильном направлении.

От имени молодежи выступил председатель Молодеж-
ной палаты при Парламенте КБР Ахмед Коготыжев, кото-
рый рассказал о реализации республиканских проектов,
направленных на воспитание подрастающего поколения.
Так, например, после проведения таких проектов, как "Шко-
ла права" и "Золотое наследие предков", которые прохо-
дят в форме трехмесячных курсов, школьники пишут
«срез» на знание традиций, а лучшие из участников тор-
жественно награждаются в стенах Парламента КБР. А. Кого-
тыжев упомянул и об экологическом проекте "Чистая Кабарди-
но-Балкария", который реализуется при поддержке Кабар-
дино- Балкарского ГАУ.

Юлия Сорокина
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В списке участников события: предста-
вители Министерства сельского хозяйства
Российской Федерации, Всероссийского
совета молодых ученых и специалистов аг-
рарных образовательных и научных учреж-
дений, евразийской технологической плат-
формы "Технологии пищевой и перераба-
тывающей промышленности АПК – продук-
ты здорового питания", Российского фон-
да фундаментальных исследований, коопе-
рационного проекта "Германо-Российский аг-
рарно-политический диалог"; преподавате-
ли и научные сотрудники, студенты и ас-
пиранты высших учебных заведений аграрно-
го профиля из различных регионов.

От Кабардино-Балкарского ГАУ участие
приняли директор центра инноваций
трансфера технологий Анета Шибзухова и
студент третьего курса направления под-
готовки "Садоводство" Ахмед Саболиров.

В течение дня состоялся "круглый
стол" по международному сотрудничеству
молодых ученых в сфере АПК под предсе-
дательством проректора по науке и инно-
вациям Мичуринского ГАУ В.А. Солопова и
ведущего совет-
ника отдела об-
разования Де-
партамента науч-
но-технологичес-
кой политики и
о б р а з о в а н и я
М ин с ел ь х оза
России И.М. Су-
тугиной.

В рамках
Международного
аграрного фору-
ма "Аграрная

Под эгидой общерос-
сийской общественной
организации "Деловая
Россия" на площадке
Кабардино-Балкарского
ГАУ прошел "круглый
стол" на тему: "Про-
блемы занятости и
механизмы взаимодей-
ствия учебных заведе-
ний и работодателей в
содействии трудоуст-
ройству молодежи".

На встречу со студен-
тами пришли руководи-
тель маркетингового аген-
тства Индира Гузеева,
коммерческий директор
ООО "Сады Эльбруса"
Лиана Арипшева, руково-
дитель отдела продаж
компании "Гарантстрой"
Аскер Тхалиджоков, ди-
ректор санатория "Маяк"
Галина  Мамаева.

Открыл мероприятие
проректор по учебно-вос-
питательной работе
Кабардино-Балкарского
ГАУ  Руслан Кудаев. Он
обратился к участникам
встречи с приветствен-
ным словом и пожелал
плодотворной работы.

В своих выступлениях
студенты перечислили
основные проблемные
аспекты, возникающие на
собеседовании при при-
еме на работу.

Представители рабо-
тодателей, в свою оче-
редь, рассказали о мето-
дах отбора кандидатов на
вакантную должность,
обозначив критерии оцен-
ки претендентов.

Большое внимание
было уделено форме и
содержанию резюме.

Индира Гузеева отме-
тила, что в первую оче-
редь, существует про-
блема самопрезентации,
соискателю важно произ-
вести первое положи-
тельное впечатление.

Галина Мамаева рас-
сказала об организации
управления санатория
"Маяк", а также о том, как
проходит практика буду-
щих специалистов и под-
готовка кадров для курор-
тно-рекреационного ком-
плекса региона.

Кантемир Султанов

наука в инновационном развитии АПК" про-
шло совещание Всероссийского совета мо-
лодых ученых и специалистов аграрных об-
разовательных и научных учреждений. В ре-
зультате работы были внесены изменения
в Положение о СМУиС. Прошли выборы
президиума, в состав которого вошла пред-
седатель Совета молодых ученых и специ-
алистов Кабардино- Балкарского ГАУ Ане-
та Шибзухова. В ходе мероприятия были
организованы обзорные экскурсии по Ми-
чуринску-наукограду и инновационной ин-
фраструктуре Мичуринского ГАУ.

10 ноября прошло  подведение итогов
Конкурса изданий Советов молодых ученых
и специалистов аграрных образовательных
и научных учреждений. Позднее начала
свою работу научно-практическая конфе-
ренция "Аграрная наука в инновационном
развитии АПК". Ахмед Саболиров принял
участие в секции "Современные проблемы
экономики и менеджмента АПК", где полу-
чил диплом III степени.

По словам Анеты Шибзуховой, данный
форум – это замечательная возможность

для молодых уче-
ных и исследова-
телей поделиться
накопленным опы-
том и узнать о но-
вых веяниях в сфе-
ре прогрессивного
развития сельско-
го хозяйства не
только России, но
и зарубежных
стран.

Султан
Кантемиров

Молодежный аграрный форум
Представители Кабардино-Балкарского ГАУ посетили Мичуринский государственный

аграрный университет, где с 9 по 10 ноября состоялся Международный молодежный
аграрный форум "Аграрная наука в инновационном развитии АПК"  в рамках проекта "Германо-
Российский аграрно-политический диалог" под патронатом Минсельхоза России.

Механизмы содействия
трудоустройству

молодёжи

Во имя науки
Анета Шибзухова представила респуб-

лику на конференции "Дальние горизонты
науки" и Всероссийском съезде Советов
молодых ученых.

С 7 по 8  декабря в Санкт-Петербургс-
ком горном университете прошли Всерос-
сийская конференция молодых ученых
"Дальние горизонты науки" и VIII Всерос-
сийский съезд Советов молодых ученых и
специалистов (СМУС). По итогам конкур-
сного отбора для участия в обоих мероп-
риятиях от Кабардино-Балкарии была на-
правлена директор центра инноваций и
трансфера технологий, председатель
СМУС Кабардино-Балкарского ГАУ Анета
Шибзухова.

По словам А. Шибзуховой, целями
съезда и конференции стали объединение
и привлечение молодых ученых в научно-
технологическую сферу для решения
сложных, комплексных задач и переход к
новым механизмам управления и органи-
зации, определенных стратегией научно-
технологического развития страны.

Конференцию открыл заместитель на-
чальника Управления Президента РФ по
научно-образовательной политике Денис

Секиринский. Директор РНФ Александр
Хлунов рассказал делегатам о работе воз-
главляемого фонда. Участники форума за-
давали вопросы спикерам, интересовались
особенностями подачи и оценки заявок по
программе РНФ и основными направлени-
ями деятельности фонда. Особо были вы-
делены вопросы, касающиеся финансиро-
вания научных исследований.

В этот же день на совещании советов
молодых ученых и специалистов "Лучшие
практики организации сетевых сообществ
в решении больших вызовов" молодые ис-
следователи поделились опытом организа-
ции советов, обсудили существующие про-
блемы и достижения. Второй день работы
форума начался с пленарной сессии "Даль-
ние горизонты науки: настройка оптики",
работу которой открыл ректор Санкт-Петер-
бургского горного университета Владимир
Литвиненко. Свои доклады изложили ауди-
тории: президент НИЦ "Курчатовский ин-
ститут" Михаил Ковальчук, директор направ-
ления "Молодые профессионалы АСИ"
Дмитрий Песков, помощник Президента РФ
Андрей Фурсенко. В рамках форума состо-
ялось торжественное награждение победи-
телей проектов "Дальние горизонты науки".

Алибек Бербеков
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Невозможно представить современную мировую
художественную литературу без Кайсына
Шуваевича Кулиева. 24 ноября в актовом зале
Кабардино- Балкарского ГАУ прошёл литературный
вечер, посвящённый великому поэту.

Открылся вечер видеосюжетом о жизни и творчестве
Кайсына Кулиева.

Студентки аграрного университета Агнеса Батырова,
Анна Шамарина, Зулейха Толгурова, Изабэлла Мукова,
Аслижан Толгурова, Амина Каскулова, Милена Гучаева,
Камила Шогенова, Диана Хуранова и Заира Барукаева
продекламировали стихи поэта на русском и балкарском
языках.

Ведущие разделили мероприятие по тематической на-
правленности поэзии. Вначале звучали стихи, посвящён-
ные родине и людям, живущим на благословенной земле
Кабардино-Балкарии. Затем последовали сочинения Ку-
лиева, описывающие любовь к матери и тоску по ней.
Третий этап мероприятия составила поэзия, посвящён-
ная войне и дружбе с Алимом Кешоковым.

Любимые произведения, написанные Кайсыном
Кулиевым, со сцены прочитали студенты Северо-Кавказ-
ского института искусств Милана Апикова и Аскер Жуков.

Каждый из приглашённых гостей поделился с молодё-
жью своими воспоминаниями о Кайсыне Шуваевиче.

Мария Котлярова рассказала о том, как зародилась
дружба между военными корреспондентами, сынами брат-
ских народов Кулиевым и Кешоковым. По её словам, это
была дружба людей, объединённых большой духовной
связью.

"Для всех нас великая радость и честь, что Кулиев
родился на нашей земле. Пока мы помним его имя и чита-
ем его стихи, он жив, он рядом с нами", – сказал председа-

Вспоминая Кайсына Кулиева

Студенты Кабардино-Балкарского ГАУ посетили
Нальчикский Дом-интернат для престарелых и инва-
лидов Министерства труда, занятости и социаль-
ной защиты Кабардино-Балкарской Республики.

Управление по воспитательной и социальной работе
аграрного университета 4 декабря в гостях у жителей дома-
интерната организовало литературно-поэтический вечер, по-
свящённый 100-летию со дня рождения Кайсына Кулиева.

Подарить тепло своих сердец, веселое настроение и
улыбки приехали активисты аграрного университета Амир-
хан Амшоков, Аслижан Толгурова, Зулейха Толгурова, Джа-
миля Занкишиева, Амина Каскулова, Агнесса Батырова,
Милена Гучаева, Камила Шогенова, Милана Нахушева, Анна
Берюкова, а также руководитель центра творчества и до-
суга Регина Кошокова и звукорежиссёр Сергей Арнгольд.

Концертная программа состояла из стихов великого по-
эта, песен и танцевальных постановок в исполнении

студентов.
Директор интер-

ната Сусана Абазова
обраитлась к гос-
тям со словами
благодарности за
оказанное внима-
ние, которое так не-
обходимо жителям
учреждения.

Завершилась
встреча совмест-
ным национальным
танцем.

22 ноября в гости к студентам Кабардино-
Балкарского ГАУ пришли известные исследовате-
ли, журналисты и издатели Виктор и Мария Котля-
ровы.

Издательство Марии и Виктора Котляровых создает
имидж и поддерживает престиж республики. Книги, выпу-
щенные издательством, неоднократно отмечались экс-
пертами как оригинальные. На конкурсах "Книга года" они
в числе лучших в России.

"Круглый стол", посвящённый краеведению, прошёл
в рамках проекта "Моя Кабардино-Балкария". Студентам
поведали о природных достопримечательностях, о ещё
не до конца изученных уголках родной республики.

Ребята услышали рассказ об удивительных, таинствен-
ных явлениях и событиях, происходивших на заповедной
земле Кабардино-Балкарии. В том числе и о вещах, кото-
рые современная наука объяснить не может.

Приглашая в путешествие по прошлому, Виктор Кот-
ляров отметил, что без знания исторических фактов оно
не возможно, так как тогда возникает только личностное
восприятие истории. Исследователь рассказал об экспе-
дициях в пещеры и ущелья Кабардино-Балкарии, посе-
щая которые можно ясно представить образы ушедших
эпох.

Мария Котлярова провела параллель времен, подчер-
кнув, что прошлое пересекается с настоящим поступка-
ми и подвигами не только великих личностей, но и про-
стых людей. Она выразила мнение, что самой великой
ценностью на этом свете является милосердие, а глав-
ное богатство нашей республики – это люди.

В конце мероприятия студентам, ответившим правиль-
но на вопросы гостей, касающиеся географии Кабарди-
но-Балкарии, были презентованы авторские издания.

Юлия Сорокина

тель правления Союза писателей КБР Муталип Беппаев.
Писатель, историк, журналист  Сафарби Бейтуганов

озвучил всеобщее мнение: "Пройдут годы, столетия и,
говоря о сегодняшней Кабардино-Балкарии, прежде все-
го, вспомнят о представителях художественного слова Кай-
сыне Кулиеве и Алиме Кешокове. Иметь в современниках
таких мыслителей – носителей разума и света, продолжать их
традиции – это счастье".

В конце вечера со словами благодарности к организа-
торам и участникам литературных чтений обратилась дочь
поэта Жанна Кулиева: "Спасибо вам за то, что вы помни-
те своего поэта". "Читайте его произведения, потому что
в них вы найдёте все ответы на ваши вопросы!", – при-
звала студентов Жанна Кайсыновна.

Зарема Курашинова

Добрые дела

Подарили тепло сердец
Путешествие в прошлое

К 100-летию К. Кулиева
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21 ноября преподавателями ка-
федры "Бухгалтерский учет,
анализ и аудит" был организован
студенческий квест "Приключе-
ния в стране бухучета", посвя-
щенный Дню бухгалтера.

В квесте приняли участие студен-
ты 1-4 курсов института экономики,
преподаватели, а также сотрудники
библиотеки и охраны Кабардино-
Балкарского ГАУ.

Цель квеста – показать студентам,
что бухгалтерский учет – это не толь-
ко цифры и отчетность, бухгалтерс-
кий учет может быть веселым, увле-
кательным, поучительным и остроум-
ным.

В фойе института три команды
разыграли маршруты, которые вклю-
чали семь станций. На каждом этапе
участникам предстояло выполнить
задание, решение которого указыва-
ло путь к следующей  станции. Ко-
манды также получали часть рисун-
ка-ключа, открывающего сундук, в
котором лежал главный приз.

В процессе игры студенты блес-
нули интеллектом и профессиональ-

ными знаниями в области бухгалтер-
ского учета, разгадывая кроссворды,
ребусы и составляя баланс. Ребята
весело и задорно фантазировали и
составляли бухгалтерские проводки
по рисункам, решая шуточные тесты.
Так, например, выяснили "..что аллюр
у инфляции – это галоп".

Участники квеста показали свою
креативность, стремление решать не-
стандартные задачи, а также
хорошую физическую подготовку.

Ежегодно в Кабардино-Балкарской Республике в пе-
риод новогодних праздников большое количество лю-
дей получают травмы и ожоги по причине неосторож-
ного  обращения с пиротехническими изделиями, а так-
же использования некачественных пиротехнических
изделий.

В настоящее время отделом надзорной деятельности по г.
Нальчику проводятся профилактические мероприятия, направ-
ленные на повышение уровня безопасности населения при
использовании пиротехнической продукции, проведение совме-
стных с органами внутренних дел рейдов с целью выявления
и изъятия из продаж пиротехнических изделий, не соответству-
ющих требованиям пожарной безопасности.

Пиротехника – это забава достаточно серьёзная. При этом
дома можно пользоваться только бенгальскими свечами и
хлопушками. Всем остальным – только на улице. Любой фей-
ерверк – это мини-взрыв, и глупо устраивать его в своём соб-
ственном жилище. Напоминаем, что: покупать пиротехничес-
кие изделия следует в специализированных магазинах или спе-
циализированных отделах (секциях); изделия подлежат обяза-
тельной сертификации и должны реализовываться при нали-
чии сертификата соответствия; недопустимо их использова-
ние по истечении срока годности;продавец обязан довести до
покупателя достоверную информацию о товарах и их изгото-
вителях, обеспечивающую возможность правильного выбора
товара.

Опасно и запрещается: подходить к пиротехнике до ис-
течения двух минут после окончания работы (отказа);направ-
лять работающую ракету или "свечу" на людей, легковоспла-
меняющиеся предметы; доверять детям пользоваться пиро-
техникой; бросать пиротехнические изделия в костёр; носить
взрывоопасные вещества в кармане или ещё ближе к телу;
ронять или бросать фейерверки; разбирать фейерверки, ис-
правлять повреждения; хранить фейерверки без упаковки.

Уважаемые жители и гости нашего города! Помните, что
ваша небрежность и неосторожность могут принести не толь-
ко моральный и материального ущерб, но и угрожают жизни и
здоровью!

В институте экономики отпраздновали
День бухгалтера

Самой смекалистой и быстрой ста-
ла команда "Грифиндор", занявшая
первое место и получившая главный
приз –  абонемент в боулинг. Не ме-
нее креативными и интеллектуальны-
ми были команды "Королевство"
и "ЭкоБух", награждённые поощри-
тельными призами – тортами.

Закончилось мероприятие совме-
стным чаепитием преподавателей
кафедры и студентов.

Фатима Татуева

Пиротехнические изделия. Требования пожарной безопасностиБЖД

Пожарную безопасность новогодним
праздникам

Новый год – это великолепный праздник, который
должен приносить людям только яркие и положитель-
ные эмоции. К сожалению, так происходит далеко не
всегда. В этой статье мы поговорим о том, как избе-
жать гнева огненной стихии.

Опасность представляют как салюты, так и многочислен-
ные гирлянды, развешанные на елки и являющиеся потенци-
альными источниками возгорания. Угроза пожаров в новогод-
ние праздники возрастает многократно из-за того, что люди
используют хлопушки, петарды, бенгальские свечи и электро-
гирлянды, опасность их связана с тем, что, в случае замыка-
ния электрических проводов, моментально вспыхивают все
елочные украшения, с которых огонь перекидывается на ме-
бель и предметы интерьера. Пожар легче предотвратить, не-
жели потушить, поэтому настоятельно не рекомендуем вам ис-
пользовать при оформлении елочек вату, бумагу и прочие лег-
ковоспламеняющиеся материалы или, в крайнем случае, об-
работайте их антипиренами.

При использовании бенгальских огней, петард и хлопушек в
закрытых помещениях, а не на открытом воздухе, учтите, что
искры от них без особых усилий поджигают все, на что попада-
ют. Поэтому следует заранее подготовить помещение к воз-
можным неприятностям. В первую очередь это касается елки.
Ее необходимо ставить на прочное основание подальше от
легковоспламеняющихся предметов. Желательно убрать все
ковры и поставить неподалеку какое-либо противопожарное
оборудование, например, ящик с песко или самосрабатываю-
щий огнетушитель. По статистическим данным ежегодно толь-
ко в г. Нальчике во время новогодних праздников происходят
более 10 пожаров, более половины из них – по вине неопыт-
ных пиротехников. При этом люди страдают не только от огня,
но и от травм, которые неизбежно возникают при неправиль-
ном использовании фейерверков и салютов. Ни в коем слу-
чае нельзя доверять маленьким детям петарды и бенгальс-
кие огни. Это может привести не только к травмам, но и к гибе-
ли ребенка. Соблюдайте элементарные требования безопас-
ности и сделайте все, чтобы прекрасный праздник не превра-
тился в трагедию!

Отдел НДПР по г. Нальчику УНДПР ГУ МЧС России по КБР
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В декабре отметила свой юбилей
доцент кафедры "История и фило-
софия" Фируза АТАЕВА.

Уважаемая Фируза Амурхановна, по-
здравляем Вас с юбилеем!

Желаем Вам здоровья, благополу-
чия, творческих успехов, осуществле-
ния намеченных планов. Пусть мечты
всегда становятся реальностью, не-
приятности обходят стороной, а каж-
дый день будет наполнен радостью!
Счастья и везения во всём и всегда!

Кафедра "История и философия"
поздравляет Анзора  ЛООВА
с 50-летием!

Дорогой Анзор Ахмедович, своим вы-
соким профессиональным уровнем, за-
мечательными деловыми и человечес-
кими качествами Вы снискали уваже-
ние среди студентов и коллег.

Пусть Ваши знания и умения реали-
зовывать задуманное помогут решить
самые сложные задачи!

Желаем Вам счастья и благополу-
чия, крепкого здоровья, отличного настроения!

Пусть рядом с Вами всегда будут верные друзья, а лю-
бовь родных и поддержка близких придают Вам силы для но-
вых свершений!

7 декабря  отметила юбилей до-
цент кафедры иностранных языков
Фатима Ордокова

Студенты и преподаватели Кабар-
дино-Балкарского ГАУ поздравляют ее
с этой памятной датой и желают доб-
рого здравия, успехов на преподава-
тельском поприще и долгих лет
жизни!

Уважаемая Фатима Муссовна!
Вы успешно трудитесь на педагогичес-
кой ниве в стенах аграрного универси-
тета. Не сбавляйте заданного темпа,

оптимизма Вам и выполнения Вами всех намеченных целей.
С юбилеем!

Юбиляры
29 ноября в институте управления про-

шла научно-практическая конференция
"Экстралингвистические особенности
генетически нетождественных языков",
инициатором и организатором которой
выступила кафедра иностранных языков.

На конференции были рассмотрены актуаль-
ные проблемы лингвистики,  лингвокультуроло-
гии, идиоматики. Студенты и преподаватели
подготовили интересные и содержательные на-
учные статьи. Были проведены исследования
на материале генетически нетождественных
языков: английского и кабардинского, француз-
ского и русского.

Особый интерес вызвали вопросы актуаль-
ности обучения многоязычию в современных ус-
ловиях и необходимости владения несколькими
иностранными языками. "Сколько языков ты зна-
ешь – столько раз ты человек", – говорил
А.П.Чехов. Язык – это средство коммуникации.
Он необходим для передачи информации. Кто
владеет информацией, тот владеет всем. Эта
фраза становится  особенно актуальной в наше
время. По мнению участников научного семи-
нара, знание иностранных языков способно от-
крыть двери во многие,  ранее недоступные
миры.

Эсмира Лоова

Кафедра "История и философия" Кабардино-
Балкарского ГАУ совместно с кафедрой "Общие гумани-
тарные и социально-экономические дисциплины" Севе-
ро-Кавказского государственного института искусств
провели "круглый стол", приуроченный к Всемирному дню
философии.

Темой разговора стал вопрос "Как научиться быть челове-
ком?". Студенты и преподаватели обсудили основные качества
настоящего человека и то, как их можно выработать и развить
в себе.

Студентами 1 курса был проведён небольшой соцопрос. Его
результаты были отражены в видеоролике, который и открыл
"круглый стол".

На суд аудитории были представлены доклады студентов
института управления о том, что в понимании молодых людей
означает оставаться человеком в современных реалиях.

Юлия Сорокина

15 ноября студенты
Кабардино-Балкарского ГАУ
вместе с представителями
Молодежного совета при Об-
щественной палате КБР под
руководством заведующего
кафедрой "Плодоовощевод-
ство и виноградарство" Хусейном Назрано-
вым приняли участие в реализации проек-
та "Архитектурное обустройство родника
в Кабардино-Балкарской Республике" в
Тырныаузе.

Напомним, прошлым летом авторский
проект аспирантки кафедры "Плодоовоще-
водство и виноградарство" Лины Канкуло-
вой выиграл грант на форуме "Таврида"
в Крыму.

Поездка стала первым этапом обустройства
родника, расположенного на выезде из Тырныа-
уза, напротив стадиона "Геолог" в Парке Черно-
быльцев.

По дороге ребятам рассказали об образова-
тельных молодежных форумах, а также о самой
идее проекта.

 Участники акции привели в порядок терри-
торию парка, удалили старые бетонные бордю-
ры и помогли установить новые, специально из-
готовленные скамейки. Для создания более эс-
тетичного вида по периметру стен высадили
плющ.

 "До полного завершения работ ещё далеко,
впереди еще несколько этапов и, конечно, тор-
жественное открытие, на которое будут пригла-
шены все желающие", – говорит Лина.

Зарема Курашинова

Учиться быть человеком
"Круглый стол"

Сколько раз ты человек?

Живи, родник!
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Профилактические мероприятия
прошли под руководством доцента
кафедры "Энергообеспечение пред-
приятий" Альберта Барагунова с уча-
стием специалиста Всероссийского
фонда "За здоровый образ жизни"
Алексея Васильева.

22 ноября  в игровом зале университета прошла
финальная часть соревнований по мини-футболу
среди сборных команд факультетов в зачёт  X
комплексной  спартакиады  студентов  Кабардино-
Балкарского ГАУ.

В матче за III место команда факультета механизации
и энергообеспечения предприятий обыграла команду тор-
гово-технологического факультета со счётом 8:2, а в по-
единке за  I  место команда  агрономического факультета
не оставила никаких шансов соперникам – команде ин-
ститута управления, обыграв их со счётом 6:0.

Победители и призёры награждены кубком, медалями
и грамотами. Поздравляем всех участников соревнова-
ний, желаем здоровья,  дальнейших успехов в жизни и в
спорте!

Спорт – альтернатива
пагубным привычкам

Сборные команды старшеклассников школы №32
г. Нальчика и студентов первых курсов аграрного
университета приняли участие в товарищеских
соревнованиях.

В спортзале Кабардино-Балкарского ГАУ 28 ноября
прошли спортивные старты, главная цель которых –
пропаганда здорового образа жизни в молодёжной среде.

Соревнования включали в себя игровую эстафету и
волейбольный матч.

Ребята обеих команд показали хорошую спортивную
подготовку.

Старты, сопровождаемые поддержкой болельщиков,
прошли в дружеской атмосфере.

Владимир Мусакаев

Первокурсникам рассказали об
опасности табакокурения. Эта
вредная привычка, к сожалению,
всё ещё широко распространена.
Речь шла как о простых сигаретах,
так и о курительных устройствах:
кальяне, электронных сигаретах.

За здоровый образ жизни
Студентов ознакомили со статистичес-
кими данными, были продемонстриро-
ваны слайды и видеоматериал, кото-
рые сопровождались комментариями.

Планируется проведение полного
курса профилактической программы, в
которую также входят тематические
лекции для студентов о вреде спирт-
ных напитков, наркомании и о том, как
избавиться от вредных привычек.

Амур Фиапшев

Итоги соревнований
по мини-футболу

Спортивный калейдоскоп

Минобрнауки России информирует о проведении
с 17 октября 2017 г по 25 февраля 2018 г. всерос-
сийского конкурса волонтерских инициатив "Хочу
делать добро" (далее – Конкурс).

Организаторами Конкурса выступают Федеральное
агентство по делам молодежи, ФГБУ "Роспатриотцентр"
совместно с Ассоциацией волонтерских центров, НИУ
"Высшая школа экономики", АНО "Агентство стратеги-
ческих инициатив по продвижению новых проектов",
Общероссийская общественно-государственная детско-
юношеская организация "Российское движение школь-
ников".

Конкурс проводится в целях развития и формирова-
ния культуры добровольчества (волонтерства) среди
молодежи в Российской Федерации, выявления, распро-
странения и поддержки лучших добровольческих (волон-
терских) практик, инновационных форм организации доб-
ровольческой (волонтерской) деятельности среди детей
и молодежи.

К участию в Конкурсе приглашаются волонтеры, ли-
деры, руководители и представители добровольческих
(волонтерских) организаций и объединений, инициатив-
ных добровольческих (волонтерских) групп.

В рамках Конкурса будут выявлены и поддержаны
волонтеры, лидеры молодежных проектов, деятельность
которых способствует развитию добровольчества и во-
стребована в субъектах Российской Федерации. Лучшим
проектам будет оказана информационно-методическая,
организационная и ресурсная поддержка.

Конкурс проводится по шести направлениям: "Забо-
та и внимание", "Культура и искусство", "Просвещение",
"Город", "Новые медиа", "Гражданское участие".

Для участия в Конкурсе необходимо зарегистриро-
ваться на единой федеральной платформе сопровож-
дения добровольческой деятельности "Добровольцы
России" (добровольцыроссии.рф) (далее - единая плат-
форма) и пройти конкурсный отбор.

В рамках Конкурса будет сформирован рейтинг ак-
тивности образовательных организаций. Информация о
формировании рейтинга, а также критериях активности
размещена по адресу добровольцыроссии.рф.

Дополнительную информацию можно получить по
телефону +7 (499) 967-86-70 (доб. 7006), а также по ад-
ресу электронной почты dsviridov@rospatriotcenrr.ru, кон-
тактная информация (Свиридов Дмитрий Олегович).

Со студентами первого курса направления подготовки
"Теплоэнергетика и теплотехника" факультета механи-
зации и энергообеспечения предприятий была проведена
серия акций, посвящённых здоровому образу  жизни.

Конкурс волонтерских
инициатив

"Хочу делать добро"


